
05.12.2023  3735www.diariopuntual.com PRECIO @diariopuntual

       DEL REPORTERO / PAG. 4
 Fernando  A. Crisanto 

DÍAS DIFÍCILES 
PARA LAS 

AUTOMOTRICES

ANIMAL POLÍTICO / PAG. 14

JUEVES.12.06.2025    AÑO 18    NO. 4082  PRECIO $5.00

REGIONAL  / PAG. 10

CIUDAD / PAG. 5

Gobierno de la Ciudad 
impulsa la evolución de 
la planeación urbana 
inteligente durante Smart 
City Expo Latam Congress

Personal de Limpia municipal 
denunció presencia de 
aviadores y abuso laboral

EDUCACIÓN / PAG. 4

ESTADO / PAG. 7

Aplazan audiencia de 
“El Mayo” Zambada en 
EU tras petición de la 
fiscalía de Nueva York

RECLAMAN DESABASTO 
DE MEDICINA, GOBIERNO 
ATIENDE LAS DEMANDAS

Brinda CU2 de la BUAP 
espacios de vanguardia 
para la práctica docente

ORIONES MARCHING BAND HACE HISTORIA EN EL VATICANO 
COMO LA PRIMERA BANDA MEXICANA EN AUDIENCIA PAPAL

PAG. 6

REGIONAL / PAG. 10

Entrega Lupita Cuautle apoyos 
económicos y capacitación a 
mujeres emprendedoras

POLÍTICA / PAG. 8

FIRMA PEPE CHEDRAUI CARTA 
INTENCIÓN “RED SI4PUEBLA”

POLÍTICA / PAG. 9

LEY ANTI MILPA, PROCESO DE 
REGULACIÓN PARA SANCIONAR 
ACTOS IRREGULARES: ARMENTA

 “La Ley Anti Milpa tiene que ser un proceso de regulación, para que 
quien quiera servir al estado y quede establecido en la Constitución, 
que se va a sancionar”, aseguró el gobernador de Puebla, Alejandro 
Armenta, al encabezar la mañanera y afirmar que quienes promuevan 
este tipo de actos irregulares se les aplicará la ley.

 Como parte de las actividades dentro del Congreso Smart City 
Expo LATAM Congress, el presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, 
encabezó la firma de la Carta de Intención para la conformación de 
la “Red SI4Puebla”, una iniciativa que busca articular esfuerzos entre 
gobierno, academia, sector empresarial y sociedad civil para impulsar 
la transformación urbana de la capital poblana.

  La Secretaría de Salud, en coordinación con 
IMSS-Bienestar, informó que se mantiene un compro-
miso con el respeto a los derechos laborales de las y 
los trabajadores de la salud y reiteró su disposición 
permanente al diálogo y a la instalación de mesas de 
diálogo que permitan construir acuerdos.

  Ayer, integrantes del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Secretaría de Salud (SNTSA), 
sección XXV, encabezados por su secretario general 
Julio Alfredo García, realizaron un plantón y marcha 
en el centro de la ciudad de Puebla para denunciar 
la crisis que viven las unidades médicas del estado.

  Sostiene Pepe Chedraui 
encuentro bilateral con el expre-
sidente Juan Manuel Santos de 
Colombia

  Visión humanista y de largo 
plazo, clave para la paz: Juan 
Manuel Santos
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JUNIO.2025 Ayer, fue un miércoles de manifestaciones en Puebla.

Integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud, sección 
XXV, encabezados por el secretario general, Julio Alfredo García, realizaron un plan-
tón y marcha en el centro de la capital poblana para denunciar la crisis que viven las 
unidades médicas del estado.
La grave situación que enfrentan hospitales y centros, así como las condiciones pre-
carias con la que trabaja el ejército de Salud, reiteraron la solicitud de renuncia del se-
cretario de Salud, Carlos Alberto Olivier. Con plantón en el Portalillo, los trabajadores 
exigieron mejores condiciones laborales.
En la manifestación en Casa Aguayo entregaron un pliego petitorio que demanda: 
dotación urgente de medicamentos e insumos; mejoras en la infraestructura hospita-
laria; liberación de plazas formales y condiciones laborales dignas. Denunciaron que 
muchos centros operan en condiciones críticas, sin medicamentos básicos ni equipo 
para atender a la población.

Ante las movilizaciones por parte de la Sección 25 del Sindicato Nacional de Trabaja-
dores de la Secretaría de Salud, la dependencia en coordinación con el IMSS-Bienes-
tar, informó que se mantiene un compromiso con el respeto a los derechos laborales 
de las y los trabajadores del sector. 
Trabaja en la atención de las demandas planteadas, entre ellas el abasto de medi-
camentos, el cual actualmente se encuentra entre un 60 y 70 por ciento, mientras se 
avanza para alcanzar niveles óptimos de cobertura.
Asimismo, tal como lo han expresado la presidenta Claudia Sheinbaum y el gober-
nador Alejandro Armenta, una de las prioridades es la regularización y homologación 
de plazas laborales al personal del sector Salud, como parte del fortalecimiento del 
sistema público.

Por otros rumbos de la ciudad, con denuncias de anomalías y abusos administrativos, 
personal del Servicio de Limpia del Municipio realizó una manifestación frente a sus 
oficinas ubicadas en el bulevar Valsequillo, a la altura de la Estación de Bomberos.
La movilización del grupo de inconformes denunció presencia de aviadores y abuso la-
boral. Los trabajadores municipales denunciaron anomalías y abusos administrativos 
por parte del coordinador, Omar Rodríguez. 
En su manifestación, personal de limpia solicitaron la regularización de al menos 89 de 
sus compañeros quienes carecen de beneficios como prestaciones de ley como gozan 
los de base. 

Como resultado de labores de inteligencia y trabajo de campo se logró la detención 
de Alberto N., presunto jefe de plaza en la zona de Santa Rita Tlahuapan, San Matías 
Tlalancaleca y San Salvador el Verde, en Puebla, dedicado al robo de transporte de 
carga, huachigas, extorsiones, privación de la libertad, y ejecuciones con la leyenda 
“la marrana CJNG”.
El detenido fue asegurado en el municipio de Valle de Chalco, sobre la autopista 150 
Puebla - México, derivado del cerco institucional que se había realizado en la entidad 
para lograr su aprehensión.
A Mario Alberto N., se le atribuye entre otros eventos que el 23 de marzo de 2025, privó 
de la libertad y de la vida a un masculino que posteriormente emplayó y decapitó con 
un mensaje alusivo a su mote y leyenda del grupo delictivo del que forma parte.

La secretaria de Movilidad y Transporte, Silvia Tanús, confirmó que 20 autobuses de 
la Ruta JBS Morados fueron retirados de las calles tras un operativo por parte de su 
dependencia, debido a que no contaban con la documentación necesaria para circular.
Supervisores de la SMT estuvieron realizando una revisión de 70 unidades de esta 
concesión que opera en la zona nororiente de la capital poblana. Durante el operativo, 
los funcionarios detectaron que los conductores de 20 unidades no contaban con to-
dos los documentos para poder circular, entre los que se encuentran placas, tarjeta de 
circulación y seguro de vida.

El gobierno del presidente Donald Trump está presionando al de México para que in-
vestigue y procese a políticos con presuntos vínculos con el crimen organizado, y para 
que los extradite a Estados Unidos si existiesen cargos penales allí, según fuentes 
familiarizadas con el asunto.
Las solicitudes -planteadas al menos en tres ocasiones por el Secretario de Estado 
estadounidense, Marco Rubio, y su equipo en reuniones bilaterales y conversaciones 
con funcionarios mexicanos- buscan presionar al gobierno de la presidenta Claudia 
Sheinbaum para que investigue a funcionarios y lance una ofensiva sin precedentes 
contra la narco-corrupción.
En las discusiones, los funcionarios estadounidenses han pedido acciones contra va-
rios políticos del propio partido Morena, de Sheinbaum, incluso amenazando con im-
poner más aranceles si México no toma medidas, dijeron dos de las fuentes.
La solicitud estadounidense se planteó inicialmente en una reunión en Washington el 
27 de febrero, encabezada por Rubio y el canciller mexicano, Juan Ramón de la Fuen-
te, según informaron las personas familiarizadas con el asunto a la agencia Reuters.
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EXPLOSIÓN DE POLVORÍN EN 
TULTEPEC DEJA UN MUERTO Y 
NUEVE HERIDOS

La explosión provocó una columna 
de humo que se ha podido ver 
desde varios kilómetros de distancia

MIAMI INICIA LA CUENTA REGRESIVA 
HACIA EL MUNDIAL 2026 EN ALIANZA 
CON MARC ANTHONY

Miami lanzó este miércoles la cuenta regresiva 
hacia la Copa Mundial de la FIFA 2026, que 
comenzará exactamente dentro de un año en 
EE.UU., México y Canadá, con un acto en el 
que también se presentó un video promocional 
de la ciudad en colaboración con el cantante 
estadounidense Marc Anthony.

KIM KARDASHIAN 
DENUNCIA REDADAS 
“INHUMANAS” DE ICE EN 
LOS ÁNGELES Y DEFIENDE A 
MIGRANTES

La estrella televisiva Kim 
Kardashian defendió defendió 
la contribución de los migrantes 
a la sociedad estadounidense

REDADAS MIGRATORIAS 
LLEGAN A GRANJAS 
CALIFORNIANAS CON 
AGENTES PERSIGUIENDO A 
CAMPESINOS

El Sindicato de Trabajadores 
Agrícolas (UFW) confirmó varios 
operativos en granjas en el 
condado de Ventura, vecino de 
Los Ángeles
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DÍAS DIFÍCILES PARA LAS AUTOMOTRICES
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L
a llegada de Donald Trump a la presidencia de 
Estados Unidos, en enero pasado, generó de 
inmediato un escenario difícil para la industria 
automotriz, ya que de inmediato les impuso 
condiciones para seguir vendiendo autos 

nuevos a buen precios en el mercado más grande del 
mundo.
A menos de seis meses, constructoras como General 
Motors (GM) anunció el martes que trasladará de Mé-
xico a Estados Unidos la fabricación de dos modelos y 
que durante los próximos años invertirá 4 mil millones 
de dólares en tres plantas estadounidenses para in-
crementar la producción en su país de origen, cuando 
por años invirtió en sus plantas mexicanas, las que 
dijo no cerrará.
El aumento de la producción va en detrimento de se-
guir armando sus modelos Chevrolet Blazer y Chevrolet 
Equinox que ahora aún se ensamblan en Ramos Arizpe 
y San Luis Potosí.
GM informó oficialmente que las plantas de Orion (Mi-
chigan), Fairfax (Kansas) y Spring Hill (Tennessee) reci-
birán las inversiones que permitirán aumentar la produc-
ción de vehículos de la compañía en Estados Unidos a 
dos millones por año.
La decisión de la transferencia de la producción del 
Blazer y Equinox a Estados Unidos se produjo después 
de que el presidente Donald Trump impusiera aranceles 
del 25% al sector del automóvil de México y Canadá.
Para que nadie se llame a engaño y después de que por 
décadas produjo sus autos y camionetas en México, la 
consejera delegada de GM, Mary Barra, declaró que la 
decisión demuestra el compromiso de la compañía “con 
la construcción de vehículos en Estados Unidos y con el 
apoyo a empleos estadounidenses”.
El presidente de la compañía, Mark Reuss, declaró en 
tono patriótico: “La noticia de hoy va más allá de los nú-

meros de la inversión. Lo importante es que esforzados 
estadounidenses están haciendo vehículos de los que 
están orgullosos y que los consumidores están orgullo-
sos de poseer”.
Ahí están las consecuencias del escenario que desde el 
primer día de su mandato estableció Trump y que conti-
nuará el traslado a EU en los próximos meses de arma-
dora estadounidenses, europeas y asiáticas.
Mientras, en México a unos días de que venza el plazo 
legal para alcanzar un acuerdo en la revisión salarial, la 
empresa alemana Audi México y su Sindicato Indepen-
diente de Trabajadores de Audi aún no consiguen un 
acuerdo para el aumento de 2025. El emplazamiento a 
huelga está fijado para el lunes 16 de junio a las 11:00 
de la mañana.
El sindicato mantiene su demanda de un aumento del 
10 por ciento al salario base, acompañado del pago re-
troactivo correspondiente, mientras que Audi ha mostra-
do prudencia para aceptar el porcentaje, máxime que 
el consorcio al que pertenece estudia aún la posibilidad 
de trasladar a Estados Unidos la construcción de sus 
vehículos de lujo.
Entre sus argumentos, Audi México enfrenta un pano-
rama económico complejo, en especial por los nuevos 
aranceles en mercados clave, como Estados Unidos, 
y la suspensión del proyecto del modelo Q8, que se 
tenía previsto ensamblar en la planta de San José 
Chiapa, Puebla.
La dirigencia sindical ha manifestado su disposición al 
diálogo y confía en que se pueda alcanzar una solución 
antes del vencimiento del plazo, el próximo lunes. 
El resultado de esta negociación será determinante para 
los más de cuatro mil trabajadores de la planta. Evitar 
un paro técnico permitiría no repetir lo sucedido el año 
pasado, cuando el conflicto laboral enfrentó una huel-
ga del 24 de enero al 18 de febrero. Durante ese lapso, 

la producción se detuvo por completo, lo que afectó las 
metas operativas de la compañía y generó impactos en 
toda la cadena de suministro de la industria automotriz.
La situación de las plantas armadoras es en este mo-
mento delicada y no se sabe aún como terminará, por-
que en medio de una crisis diplomática se empezará a 
negociar el Tratado Comercial México, Estados Unidos, 
Canadá.
Por lo pronto las expectativas no son las mejores para 
la industria automotriz en México, el capital buscará pro-
tegerse y si es necesario cambiar sus plantas y llevar a 
Estados Unidos sus inversiones, lo harán.
El dinero no tiene Patria.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
“No hay peor enemigo para la industria automotriz que la 
incertidumbre”, publicó esta semana la revista Expansión.
“Y hoy ese enemigo ha ganado terreno. La decisión de 
Estados Unidos de duplicar los aranceles al acero y al 
aluminio, del 25% al 50%, bajo la Executive Order 14194, 
ha colocado a los fabricantes de autopartes de México 
ante un nuevo y complejo escenario que amenaza con 
encarecer sus productos y ralentizar su producción.
“México exporta autopartes que contienen 12,577 millo-
nes de dólares en acero y aluminio, lo que representa el 
14% del total de las exportaciones automotrices mexi-
canas a Estados Unidos, según la Industria Nacional 
de Autopartes (INA). Con el nuevo arancel, el impacto 
potencial para el sector podría ascender hasta 6,289 mi-
llones de dólares” explicó.
El golpe a la industria de autopartes, que es muy impor-
tante en Puebla, no será uniforme, pero sí inevitable.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Brinda CU2 de la BUAP espacios de 
vanguardia para la práctica docente

Gobierno de San Andrés Cholula 
conmemoró la libertad de expresión 
con periodistas de Puebla

San Andrés Cholula, Puebla.  
Con el objetivo de reafirmar el 
compromiso del Ayuntamiento 
de San Andrés Cholula con la 
libertad de expresión y libertad 
de prensa, la presidenta muni-
cipal Guadalupe Cuautle Torres 
encabezó el evento El Respeto 
a la Libre Expresión.

La munícipe señaló que exis-
te una intensa dinámica del go-
bierno municipal con numerosas 
acciones orientadas a responder 
a las demandas de la sociedad. 
En esas actividades, destacó, la 
labor de los periodistas siempre 

está presentes.
Por ello, enfatizó que defen-

der a la libertad no es defender 
a algunos medios de comunica-
ción o periodistas en particular 
sino defender la posibilidad de 
vivir en un país libre, ya que, sin 
prensa libre no hay contrapesos, 
esos que tanta falta hacen hoy 
como un ejercicio fundamental 
para la opinión pública. 

Su crítica, la crítica de los 
medios de comunicación es el 
timón que nos guía para seguir 
cambiando el rumbo de San An-
drés. °REDACCIÓN

  EL EMA 10 REÚNE 14 
MULTILABORATORIOS 
EQUIPADOS CON TECNOLOGÍA 
DE PUNTA EN VARIAS ÁREAS DEL 
CONOCIMIENTO

Con la finalidad de dotar a Ciudad Universitaria 2 
(CU2) de espacios con tecnología de vanguardia, 
se construyó en este campus un edificio especiali-
zado que reúne 14 multilaboratorios a disposición 
de docentes y estudiantes de diversas unidades 
académicas de la BUAP.

El EMA 10 es un edificio que cumple con la 
visión de trabajo de CU2, enfocada en el cuidado 
del medio ambiente de la zona, así como en la 
formación integral de las y los alumnos, aspectos 
que forman parte de la Nueva Cultura Universi-

taria, promovida por la Rectora María Lilia Cedillo 
Ramírez.

El coordinador de Laboratorios del EMA 10 de 
CU2, Zeus Saldaña Ahuactzi, explicó que el propó-
sito de contar con un edificio de multilaboratorios, 
diseñado para impartir clases de diferentes áreas 
del conocimiento -Química, Biología, Electrónica y 
Arquitectura, entre otras- es brindar soluciones a 
la práctica docente, con equipos eficientes.

Entre otras tecnologías de última generación, 
se cuenta con una cabina de extracción de gases 
importada de Alemania, la cual es automática y 
con filtros especiales que permiten al usuario tra-
bajar de forma segura. Saldaña Ahuactzi afirmó 
que la BUAP es la única universidad pública del 
país que cuenta con este tipo de equipamiento.

Abundó que el Laboratorio Automotriz está do-
tado de dispositivos de monitoreo de partículas de 
gases, pantallas térmicas y monitores, entre otros.

Por su parte, Karla del Razo López, técnica de 
Laboratorios del EMA 10 de CU2, mencionó que 
los estudiantes de la Licenciatura en Biología tra-
bajan con diferentes tipos de campanas para ge-
nerar ambientes estériles; además, cuentan con 
un microscopio inteligente de alta gama con cáma-
ra integrada que permite proyectar en una pantalla 
imágenes en tiempo real.

En otoño de 2025 en CU2 se pondrá en fun-
cionamiento un nuevo edificio multilaboratorios: el 
EMA 9 que albergará otros 14 laboratorios para la 
práctica docente en beneficio de la formación inte-
gral y de calidad de los estudiantes de este cam-
pus universitario. °REDACCIÓN
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Abordan en la BUAP 
importancia del acceso 
abierto al conocimiento e 
Inteligencia Artificial
Con la intención de abordar el pre-
sente y futuro de la publicación cien-
tífica, así como las alianzas que pro-
mueven la ciencia abierta, la ética y 
el acceso al conocimiento a través 
de las nuevas tecnologías, se llevó 
a cabo en la Unidad de Seminarios, 
en Ciudad Universitaria, el encuentro 
“Nuevos paradigmas en la investiga-
ción. Acuerdos transformativos e In-
teligencia Artificial”.

Organizado por la Dirección Ge-
neral de Bibliotecas de la BUAP, en 
coordinación con las vicerrectorías de 
Docencia e Investigación y Estudios de 
Posgrado, este evento se dirige al per-
sonal docente e investigadores para 
abordar temas claves, como la colabo-
ración entre instituciones y casas edito-
riales, la ciencia abierta y la IA.
En la inauguración, el titular de la Di-
rección General de Bibliotecas BUAP, 
Alfredo Avendaño Arenaza, agrade-
ció el apoyo de la Rectora Lilia Ce-
dillo, así como los acuerdos entre la 
universidad y casas editoriales -como 
Springer Nature- para incrementar de 
seis a nueve los acuerdos colaborati-
vos en el último año. Esto facilitó una 
nueva etapa de transición científica y 
divulgación del conocimiento.

De enero a la fecha, dijo, la BUAP 
cuenta con 44 publicaciones con 
exención del APC (Cargos por Pro-
cesamiento de Artículos) en platafor-
mas de acceso abierto, lo que fortale-
ce la producción científica de las y los 
investigadores, además de fomentar 
la comprensión de la ciencia.

“En 2024 iniciamos con seis edito-
riales y al final de ese año se tenían 56 
publicaciones con exención del APC. 
En 2025, con apoyo de la Rectora 
se ampliaron estos acuerdos a nue-
ve grupos editoriales como Springer 
Nature, American Chemical Society y 
Royal Society, entre otras, lo que per-
mitió a los investigadores BUAP pu-
blicar sin costos adicionales, logran-
do un modelo más accesible, justo e 
inclusivo, sin menoscabo en el rigor y 
calidad científica”, subrayó.

Por su parte, el vicerrector de Do-
cencia, José Jaime Vázquez López, 
en representación de la Rectora Lilia 
Cedillo, señaló que el reto de comba-
tir la desigualdad social, también im-
plica reducir las brechas digitales, y 
si no se incluye a la Inteligencia Artifi-
cial en este objetivo, la distancia será 
más profunda, por eso la universidad 
debe trabajar para aportar nuevas 
soluciones y accesos al conocimiento 
para impulsar vocaciones científicas.

En este evento también participó 
David Mouriño Carrillo, representante 
de Springer Nature, quien dictó la pri-
mera conferencia de la jornada. Men-
cionó que entre las ventajas de las 
tecnologías que facilitan la gestión de 
publicación de acceso abierto, está el 
retorno público de conocimiento entre 
la sociedad y las instituciones, ya que 
puede llegar a médicos, docentes y 
otros profesionistas, e influir en la for-
ma en cómo ejercen su labor. °REDACCIÓN

Gobierno de la Ciudad impulsa la evolución de la planeación 
urbana inteligente durante Smart City Expo Latam Congress

Sostiene Pepe Chedraui encuentro bilateral con 
el expresidente Juan Manuel Santos de Colombia

  INTERCAMBIARON EXPERIENCIAS Y FUE RECONOCIDO COMO VISITANTE DISTINGUIDO

Puebla, Pue., - Como parte de las acti-
vidades del Smart City Expo LATAM 
Congress 2025, el presidente municipal, 
Pepe Chedraui, junto con la presidenta 
del patronato del SMDIF, MariElise Bu-
dib, recibió a Juan Manuel Santos Calde-
rón, expresidente de Colombia y Premio 

Nobel de la Paz 2016, a quien le dieron 
un recorrido con la historia de la capital 
por el Palacio Municipal y salón de Ca-
bildo.

Asimismo, en el Palacio Municipal, fue 
reconocido por el alcalde como visitante 
distinguido por su trayectoria como un re-

ferente internacional en liderazgo político 
y construcción de paz.

Se contó con la presencia de Jaime 
Oropeza Casas, secretario de Economía 
y Turismo; Manuel Redondo, presidente 
de PRONUS; Carlos Huerta Ramírez, di-
rector de turismo. °REDACCIÓN

Visión humanista y de 
largo plazo, clave para la 
paz: Juan Manuel Santos
Puebla, Pue.- Fomentar el diálogo y la in-
novación con visión apolítica, humanista 
y de largo plazo es la clave para lograr 
una sociedad global más justa y próspe-
ra, que se caracterice por el bien común 
y el progreso de todas y todos, expuso el 
expresidente de Colombia y Premio No-
bel de la Paz 2016, Juan Manuel Santos, 
en su conferencia plenaria “La batalla 
contra la pobreza”, en Smart City Expo 
LATAM Congress.

El reconocido político y promotor del 
desarrollo con una visión de justicia so-
cial fue el encargado de abrir las jornadas 
de reflexión y servicio que tendrá la ciu-
dad de Puebla, del 10 al 12 de junio, en el 
Centro Expositor, en esta décima edición 
de Smart City Expo LATAM Congress, el 
encuentro que promueve la aplicación de 
la innovación y la tecnología para el desa-
rrollo de ciudades inteligentes. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. – El Gobierno de la Ciudad, 
encabezado por el presidente municipal, 
Pepe Chedraui Budib, reforzó su lideraz-
go en innovación urbana durante el panel 
"Planeación urbana en México: innova-
ción territorial desde la gestión pública", 
esto en el marco de la décima edición de 
Smart City Expo Latam Congress.

Jesús Sánchez Reliac, coordinador 
general del Instituto Municipal de Pla-
neación (IMPLAN), presentó la ponencia 
"Hacia una gestión urbana más inteli-
gente y conectada: De los Sistemas de 
Información Geográfica a los Gemelos 
Virtuales", donde destacó la necesidad 
de migrar de herramientas tradicionales a 
modelos dinámicos que integren big data 
e inteligencia artificial.

"La innovación urbana no debe ser sólo 
tecnológica, debe ser un proceso colectivo 
de profunda transformación humana", afir-

mó Sánchez Reliac durante su interven-
ción, enfatizando que los gemelos virtuales 
permitirán anticipar escenarios críticos, op-
timizar servicios públicos y fortalecer la re-
siliencia de la ciudad. La sesión, moderada 
por Michelle Espadas Barceló, periodista 
de Grupo Posta México, contó con la parti-
cipación de alcaldes y expertos en planea-
ción de Tijuana, Saltillo y Tuxtla Gutiérrez.

El IMPLAN Puebla destacó cinco limi-
taciones de los Sistemas de Información 
Geográfica (SIG) tradicionales: su actua-
lización manual, falta de interoperabili-
dad, complejidad técnica, desconexión 
con datos en tiempo real e incapacidad 
para modelar futuros escenarios. Fren-
te a esto, propuso los gemelos virtuales 
como solución integral, capaces de inte-
grar sensores, cámaras y redes sociales 
para una toma de decisiones ágil y basa-
da en evidencia. °REDACCIÓN



Puebla, Pue. – Audi México y el Sindicato Independiente de 
Trabajadores de Audi (Sitaudi) advirtieron sobre un intento de 
fraude que circula en redes sociales y utiliza falsas ofertas de 
empleo para engañar a personas interesadas en trabajar en la 
planta ubicada en San José Chiapa, Puebla.

A través de un comunicado, el sindicato reveló que ha recibi-
do reportes de ciudadanos que afirman haber sido contactados 
por supuestos delegados sindicales, quienes les solicitan pagos 
en efectivo a cambio de un puesto de trabajo en la armadora.

EL PROCESO DE CONTRATACIÓN ES GRATUITO Y OFICIAL
Sitaudi exhortó a la población a no caer en estas estafas, y en-
fatizó que el proceso de contratación en Audi México es com-
pletamente gratuito y se realiza únicamente a través de canales 
oficiales. Por su parte, la empresa de origen alemán confirmó, 
también en un comunicado, que no trabaja con intermediarios 
ni con personas que pidan dinero para conseguir una vacan-
te. Advirtió que se trata de un intento de fraude en el que los 
estafadores solicitan datos personales, depósitos en efectivo e 
incluso el escaneo de códigos QR enviados por mensajes en 
redes sociales.

AUDI MÉXICO REITERA USO EXCLUSIVO DE SU SITIO WEB 
Audi México subrayó que su sitio web oficial es el único medio 
autorizado para postularse a las vacantes en la planta de San 
José Chiapa. Reiteró que ninguna persona interna ni externa está 
facultada para pedir pagos durante el proceso de reclutamiento.

Tanto la empresa como el sindicato pidieron a la ciudadanía 
mantenerse alerta, verificar siempre la fuente de las ofertas de 
empleo y denunciar cualquier intento de fraude ante las autori-
dades correspondientes.    °ALMA MÉNDEZ
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Trabajadores de Salud realizan 
plantón y marcha; denuncian 
falta de insumos y plazas

Puebla, Pue. La mañana de ayer martes, 
integrantes del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Secretaría de Salud 
(SNTSA), sección XXV, encabezados 
por su secretario general Julio Alfredo 
García, realizaron un plantón y marcha 
en el centro de la ciudad de Puebla para 
denunciar la crisis que viven las unidades 
médicas del estado.

La grave situación que enfrentan las 
unidades médicas del estado, así como 
las condiciones precarias con la que tra-
baja el ejército de salud, reiteraron la soli-
citud de renuncia del secretario de Salud, 
Carlos Alberto Olivier Pacheco.

La protesta comenzó en la zona cono-
cida como El Portalillo, donde los trabaja-
dores exigieron mejores condiciones labo-
rales, abasto de medicamentos e insumos 
médicos, así como la liberación de plazas 
para médicos, enfermeras y personal ad-
ministrativo.

 UNIFICACIÓN DE PROTESTAS Y BLOQUEOS
Paralelamente, se registró otro bloqueo 
por parte de trabajadores del sector Sa-

lud en el municipio de Santiago, quienes 
anunciaron que se unirán a la manifes-
tación principal rumbo a Casa Aguayo, 
sede del Poder Ejecutivo estatal. En este 
punto, planean entregar un pliego petito-
rio con demandas que incluyen:

  Dotación urgente de medicamentos 
e insumos
  Mejoras en la infraestructura hospi-

talaria
  Liberación de plazas formales
  Condiciones laborales dignas
Los manifestantes subrayaron que, 

pese al esfuerzo del personal de salud, 
muchos centros operan en condiciones 
críticas, sin medicamentos básicos ni equi-
po suficiente para atender a la población.

EXIGEN RESPUESTAS AL GOBIERNO ESTATAL
Los sindicalizados hicieron un llamado al 
gobernador Alejandro Armenta Mier, para 
intervenir de forma directa y frenar lo que 
consideran un deterioro sistemático del 
sistema de salud en Puebla.

Advirtieron que, de no obtener res-
puestas concretas, continuarán con 

movilizaciones en diferentes puntos del 
estado, con la posibilidad de realizar un 
paro generalizado en los próximos días.

GOBIERNO ESTATAL REITERA 
DISPOSICIÓN AL DIÁLOGO
Ante las movilizaciones por parte de la 
Sección 25 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Secretaría de Sa-
lud (SNTSA), la Secretaría de Salud, en 
coordinación con IMSS-Bienestar, infor-
mó que se mantiene un compromiso con 
el respeto a los derechos laborales de las 
y los trabajadores del sector salud. 

La dependencia estatal reconoce el 
derecho legítimo a manifestarse, en el 
marco de la legalidad y el respeto mutuo. 
A la vez que reiteró su disposición per-
manente al diálogo y a la instalación de 
mesas de diálogo que permitan construir 
acuerdos que beneficien tanto al perso-
nal como a la población usuaria.

En el comunicado, aclaró que trabaja 
en la atención de las demandas plantea-
das, entre ellas el abasto de medicamen-
tos, el cual actualmente se encuentra 
entre un 60 y 70 por ciento, mientras se 
avanza para alcanzar niveles óptimos de 
cobertura.

Asimismo, tal como lo han expresado 
la presidenta Claudia Sheinbaum y el go-
bernador Alejandro Armenta, una de las 
prioridades es la regularización y homo-
logación de plazas laborales al personal 
del sector salud, como parte del fortaleci-
miento del sistema público.

El gobierno del estado de Puebla, 
a través de los Servicios de Salud y del 
IMSS-Bienestar, reitera su compromiso 
con una atención digna, eficiente y hu-
mana, así como con el fortalecimiento del 
diálogo institucional que garantice condi-
ciones justas para el personal de salud y 
una mejor atención para la población. 

             °ALMA MÉNDEZ

Coparmex Puebla 
urge regular tránsito 
de motocicletas ante 
alza delictiva
Puebla, Pue. – La Confederación Patro-
nal de la República Mexicana (Copar-
mex) en Puebla llamó a las autoridades 
estatales y municipales a implementar 
una estrategia clara y efectiva para re-
gular el tránsito de motocicletas, espe-
cialmente aquellas de baja cilindrada, 
ante su creciente uso irregular.

En un comunicado, Coparmex 
Puebla afirmó que las motocicletas 
son una herramienta legítima tanto 
para el trabajo como para el transporte 
personal. Sin embargo, la falta de re-
gulación ha facilitado su uso con fines 
ilícitos, lo que ha impactado negativa-
mente en la seguridad pública.

AUMENTA USO DE MOTOCICLETAS Y 
SU RELACIÓN CON DELITOS
Según cifras del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (INEGI), 
la cantidad de motocicletas en circu-
lación en Puebla creció de 44,006 en 
2013 a 181,115 en 2023, lo que repre-
senta un incremento superior al 311 % 
en diez años.

Este crecimiento ha coincidido con 
un aumento preocupante en el uso 
de motocicletas para cometer delitos. 
Coparmex señaló que en 2015 se re-
portaron 11 delitos relacionados con 
motocicletas, mientras que en 2024 la 
cifra superó los 500 casos, es decir, un 
incremento del 4,400 %. Además, el 
robo de motocicletas en la capital po-
blana creció un 21 % respecto al año 
anterior.

El organismo estima que más del 
70 % de las motocicletas vinculadas a 
actividades delictivas corresponden a 
modelos de baja cilindrada, principal-
mente de 150 c.c.

Coparmex propone medidas para 
una regulación efectiva

 Ante esta situación, Coparmex 
Puebla presentó una serie de pro-
puestas para mejorar el control del uso 
de motocicletas:

 Registro obligatorio desde el punto 
de venta, con verificación técnica y 
documentación previa a la circulación.
 Licencia de conducir y seguro obli-

gatorio para todos los motociclistas, 
sin excepciones.
 Uso obligatorio de equipo de pro-

tección personal, como casco, guan-
tes y chamarra.
 Operativos con enfoque preventi-

vo y publicación transparente de da-
tos sobre decomisos, infracciones y 
sanciones.
 Campañas educativas para moto-

ciclistas, enfocadas en la legalidad y 
la seguridad vial.
 Vigilancia focalizada en zonas y 

horarios de alta incidencia delictiva.

LLAMADO A UNA ACCIÓN COORDINADA
Coparmex subrayó que se requiere 
una respuesta coordinada entre au-
toridades y sociedad civil para ga-
rantizar que el uso de motocicletas 
permanezca dentro del marco legal y 
contribuya a la movilidad sin poner en 
riesgo la seguridad de la ciudadanía. 

°ALMA MÉNDEZ

Audi México y Sitaudi alertan sobre fraude con falsas ofertas de empleo
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Dejan de circular al menos 20 
unidades de la ruta “Morados”

  Ruta JBS suspende temporal-
mente 20 unidades por irregulari-
dades en sus trámites, informa la 
Secretaría de Movilidad y Transporte

Puebla, Pue. Debido a que no han cum-
plido los trámites necesarios, 20 unidades 
de la Ruta JBS (Morados) ya no circulan 
temporalmente, según lo dio a conocer 
la titular de la Secretaría de Movilidad y 
Transporte, Silvia Tanús Osorio. 

Según la funcionaria estatal explicó 
que, tras una revisión a las unidades, se 

identificó que existen irregularidades en 
el funcionamiento y operaciones de la 
Ruta JBS (Morados), por tal motivo, de-
berían cubrir los lineamientos solicitados. 

 
FALTAN DOCUMENTOS Y SEGUROS ACTUALIZADOS
Silvia Tanús aclaró que las unidades tie-
nen la concesión correspondiente, sin 
embargo, algunos requisitos no están en 
regla. Por ello, se determinó la suspen-
sión temporalmente. 

"Todos tienen concesión, pero les 
hizo falta un papel, y serán devueltos (...) 

si están fueras de circulación, en tanto 
cumplan con el seguro, con lo que les 
hace falta, regresarán a circular", refirió. 

Asimismo, dijo que la revisión a las 
unidades del transporte público, se con-
tinuará realizando, con la finalidad de ga-
rantizar un traslado seguro a los usuarios. 

Recordemos que el pase de revista, 
se tiene previsto que se realice para el 
segundo semestre del año, donde se va-
lorará que las unidades del transporte pú-
blico, cuenten con los requisitos necesa-
rios para brindar el servicio. °SILVINO CUATE

Seguridad garantizada 
en el Panteón Municipal 
por el Día del Padre
Puebla, Pue. Para la celebración del 
Día del Padre, que se realiza el próxi-
mo 15 de junio, el Panteón Municipal 
de Puebla estará abierto en un hora-
rio de 8:00 AM a 6:00 PM, según lo 
dio a conocer Clemente Gómez Me-
dina, titilar de la Secretaría de Servi-
cios Públicos del Ayuntamiento. 

COORDINACIÓN Y VIGILANCIA 
PERMANENTE
El funcionario municipal explicó que, 
al igual que ocurrió el 10 de mayo, ha-
brá un horario definido, para quienes 
visitan el campo santo, donde habrá 
vigilancia permanente, para evitar po-
sibles incidentes entre las personas 
que acuden. 

"Va a ser igual que el 10 de Mayo, 
vamos a abrir a las 8 de la mañana 
y vamos a estar cerrando a las 6 de 
la tarde, la verdad es que, en esta 
coordinación, como se hace en cada 
una de las fechas importantes, ahí 
interviene la Secretaría General de 
Gobierno, protección civil, SUMA, 
el gobierno del Estado nos apoya", 
mencionó. 

El secretario dijo que habrá parti-
cipación de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana (SSC), al igual que la 
colación del gobierno del Estado de 
Puebla, con la presencia de paramé-
dicos, quienes darán atención oportu-
na en alguna petición de auxilio.   
     °SILVINO CUATE

Personal de Limpia municipal denunció presencia de aviadores y abuso laboral
Puebla, Pue. Puebla, Pue. Con denuncias de anomalías y abu-
sos administrativos, personal del Servicio de Limpia del Muni-
cipio realizó una manifestación afuera de las oficinas ubicadas 
en el bulevar Valsequillo, a la altura de la Estación Bomberos.

Dicha movilización del grupo de inconformes inició la maña-
na de este miércoles 11 de junio, lo que impidió la circulación de 
automovilistas en toda esta vialidad. 

Sumado a esto, se pausó momentáneamente, el flujo en a la 
altura de la estación bomberos de la Red Urbana de Transporte 
Articulado (RUTA), por ello, los usuarios tuvieron que transbordar. 

 ACUSAN ABUSO DE AUTORIDAD Y EXIGEN DERECHOS LABORALES
Los trabajadores municipales denunciando anomalías y abusos 
administrativos por parte del coordinador, Omar Rodríguez. 

En su manifestación, personal de limpia solicitaron la re-
gularización de al menos 89 de sus compañeros quienes ca-
recen de beneficios como prestaciones de ley como gozan 
los de base.

Las manifestantes evidenciaron que, a pesar de solicitar, en 
reiteradas ocasiones, mejorar las condiciones laborales al inte-
rior, sus llamadas han sido ignoradas y han tenido que enfrentar 
un trato prepotente por parte de los directivos. 

Además, según sus versiones, han identificado aspectos 
irregulares en el manejo de recurso, por tal motivo, solicitan que 
estos aspectos sean revisados a la brevedad.

DENUNCIAN AVIADORES Y EXIGEN INTERVENCIÓN DE JOSÉ CHEDRAUI
Asimismo, revelaron la existencia de “aviadores” que gozan 
de beneficios de manera injustificada, por lo que solicitaron la 
intervención del presidente municipal, José Chedraui para dar 
solución a sus exigencias.

Por esta movilización, el Ayuntamiento de Puebla conformó 
una comisión que recibió a las naranjitas, para conocer las soli-
citudes planteadas y la movilidad vial volvió a retomar su curso.

POSTURA DEL OOSL
En relación con la manifestación registrada esta mañana por 
parte de un grupo de trabajadores operativos que forman par-
te del nuevo sindicato “Ricardo Flores Magón”, el Organismo 
Operador del Servicio de Limpia informa que sus inquietudes ya 
están siendo atendidas directamente por el coordinador Omar 
Rodríguez, en el marco de diálogo abierto y respeto mutuo.

Es importante destacar que el servicio de recolección y 
limpieza en la ciudad no se ha suspendido y se mantiene en 
operación con total normalidad, gracias al compromiso y res-
ponsabilidad del personal operativo que, con dedicación, sigue 
cumpliendo su labor.

Todo el trabajo que se realiza desde el Organismo se hace 
en estrecha coordinación con el presidente municipal, José 
Chedraui, quien tiene el firme compromiso de garantizar servi-
cios públicos eficientes y de calidad para los poblanos.

El OOSL reconoce la labor diaria del personal de barrido ma-
nual y barrido mecánico, quien es pieza clave para el orden y la 
limpieza de la ciudad Puebla. El organismo reafirma su compro-
miso de seguir trabajando por el bienestar y fortalecimiento de las 
condiciones laborales de todo el personal, en un entorno de res-
peto a sus derechos y a la libre organización sindical.°SILVINO CUATE

Cayó “La Marrana” jefe 
de plaza del CJNG en la 
zona de Tlahuapan
Puebla, Pue. La Fiscalía General del 
Estado de Puebla (FGE) en colabora-
ción con la SEMAR y la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de México, rea-
lizaron la detención de Mario Alberto, 
‘La Marrana’, jefe de plaza del Cártel de 
Jalisco Nueva Generación (CJNG) en 
Santa Rita Tlahuapan, San Matías Tla-
lancaleca y San Salvador El Verde.

Según informes oficiales, La Ma-
rrana era uno de los principales gene-
radores de violencia en Puebla. Se le 
vincula con:

 Robo de transporte de carga
 Comercialización ilegal de hua-

chigas
 Extorsiones y secuestros
 Diversas ejecuciones con men-

sajes firmados con su alias y la le-
yenda “CJNG”

Uno de los casos más estremece-
dores ocurrió el 23 de marzo de 2025, 
cuando presuntamente secuestró, ase-
sinó y decapitó a un hombre, abando-
nando el cuerpo emplayado junto a un 
mensaje alusivo a su organización.

Además, a Mario Alberto N. se le 
relaciona con el abandono de cuerpos 
desmembrados en diferentes puntos de 
la región, así como con el robo sistemá-
tico de hidrocarburos.

Cabe mencionar que, la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) estatal ya 
había clasificado a Mario Alberto, como 
objetivo prioritario, al ser un generador 
de violencia en Puebla.°SILVINO CUATE
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Firma Pepe Chedraui Carta 
Intención “Red SI4Puebla”

 En el marco de la décima edición de Smart City Latam Congress, reconoció al gobernador del estado, Alejan-
dro Armenta, por la coordinación que encabezó para traer a la capital poblana este encuentro por cinco años

Laura García Chávez y José 
Luis García Parra suenan 
como posibles candidatos 
de Morena a la alcaldía de 
Puebla en 2027
Puebla, Pue. – Dentro del partido Mo-
rena, han comenzado a tomar fuerza 
los nombres de Laura Artemisa Gar-
cía Chávez, presidenta del Congreso 
local, y José Luis García Parra, coor-
dinador del Gabinete estatal, como 
posibles perfiles rumbo a la elección 
del 2027 para competir por la presi-
dencia municipal de Puebla capital.

Ambos son militantes activos de 
Morena, y aunque se les ha mencio-
nado como posibles aspirantes, los 
dos han reconocido públicamente 
que no piensan en el proceso elec-
toral que se avecina, ya que actual-
mente están enfocados en las res-
ponsabilidades que desempeñan.

COMPROMETIDOS CON 
SUS ACTUALES CARGOS
Laura Artemisa García Chávez ha 
reiterado que su prioridad es legis-
lar a favor de los poblanos, mientras 
que García Parra ha indicado que se 
mantiene centrado en las encomien-
das que le ha asignado el goberna-
dor Alejandro Armenta Mier desde el 
Gabinete estatal.

Ambos dirigentes han sido cuida-
dosos al hablar del futuro electoral, y 
destacan por su trayectoria institucio-
nal dentro de Morena, lo que ha for-
talecido su presencia entre las bases 
del partido.

MORENA DISCUTIRÁ PERFILES 
RUMBO A 2027
Morena celebrará el próximo 15 
de junio su Consejo Estatal, donde 
abordará temas estratégicos relacio-
nados con la elección de 2027. Entre 
ellos, se discutirá la línea que debe-
rán seguir los perfiles interesados en 
participar, privilegiando el trabajo te-
rritorial y la cercanía con la ciudada-
nía como criterios clave para ser con-
siderados en las encuestas internas.

La dirigencia busca que los resul-
tados y el compromiso social hablen 
por los aspirantes, a fin de mantener 
la legitimidad del proceso de selec-
ción y responder a las demandas del 
electorado.

VIDEO DE LAURA GARCÍA CHÁVEZ 
ALIMENTA ESPECULACIONES
 Luego de que Laura Artemisa García 
Chávez publicara en su cuenta oficial 
de X (antes Twitter) un video sobre la 
visita de la presidenta Claudia Shein-
baum Pardo a Puebla y destacara 
acciones legislativas impulsadas 
desde el Congreso local, diversas 
voces dentro y fuera del partido la 
vincularon como posible aspirante a 
la alcaldía capitalina.

No obstante, la diputada aclaró que 
su compromiso actual es con los tra-
bajos legislativos, en especial aquellos 
que buscan mejorar las condiciones de 
vida de los poblanos, por lo que ha evi-
tado pronunciarse abiertamente sobre 
una eventual candidatura. 

               °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue., 11 de junio de 2025.- Como 
parte de las actividades dentro del Con-
greso Smart City Expo LATAM Congress, 
el presidente municipal, Pepe Chedraui 
Budib, encabezó la firma de la Carta de 
Intención para la conformación de la “Red 
SI4Puebla”, una iniciativa que busca ar-
ticular esfuerzos entre gobierno, acade-
mia, sector empresarial y sociedad civil 
para impulsar la transformación urbana 
de la capital poblana.

Durante el evento, se destacó que 
esta red multisectorial surge tras varios 
meses de trabajo colaborativo con uni-
versidades y cámaras empresariales, 
quienes coincidieron en la necesidad de 
establecer un mecanismo para dar segui-
miento a proyectos para alinear agendas 
y fortalecer la coordinación técnica en be-
neficio del municipio.

En su intervención, el edil destacó que 
el desarrollo y crecimiento de una capital 
más ordenada, moderna y con visión de 
futuro es resultado del trabajo conjunto 
con el gobernador, Alejandro Armenta y 
su liderazgo para hacer posibles proyec-
tos innovadores que benefician a las y los 
poblanos. Asimismo, resaltó la colabora-
ción entre las tres órdenes de gobierno 

y diversos actores sociales como la base 
fundamental para alcanzar una prosperi-
dad compartida.

“Agradecerle infinitamente al goberna-
dor por traer este evento, por traerlo a Pue-
bla por 5 años, para que podamos apren-
der todos de todos, para que el municipio 
de Puebla y los 217 municipios de todo 
el estado, más todos los municipios en la 
República Mexicana, podamos aprender y 
mejorar la situación de las y los ciudadanos 
poblanos y de todo México”, subrayó.

El titular de la Secretaría de Economía 
y Turismo, Jaime Oropeza Casas, com-
partió que uno de los principales acuer-
dos en las mesas de trabajo fue que el 
esfuerzo de colaboración no debía con-
cluir con la realización del evento, sino 
proyectarse como una alianza permanen-
te. En ese sentido, enfatizó la importancia 
de mantener una relación cercana y con-
tinua entre sectores. 

“Colaborar con cercanía, con continui-
dad, con transparencia en la persecución 
de una ciudad inteligente, entendiéndose 
como ‘inteligente’ una ciudad que busca 
las mejores prácticas en beneficio del 
ciudadano y reducir las brechas, no solo 
tecnológicas, sino económicas en nues-

tra ciudad”, comentó.
Por su parte, Manuel Redondo, presi-

dente de PRONUS y del Smart City Expo 
LATAM Congress, subrayó que, esta inicia-
tiva, respaldada desde el inicio por el presi-
dente municipal, representa una red colabo-
rativa entre distintos sectores que permitirá 
fortalecer a Puebla en temas claves.

“Desde acciones contundentes de 
corto plazo, podamos generar este valor 
al territorio en temas de innovación, de 
tecnología, de urbanismo, de atracción 
de inversiones y de todo lo que el ecosis-
tema del futuro de Puebla necesita toda-
vía para potenciarse más”, enfatizó. 

Asimismo, Héctor Sánchez Morales, 
presidente del Consejo Coordinador Em-
presarial Puebla, destacó la importancia 
de la participación empresarial en este 
tipo de iniciativas para contribuir al creci-
miento y bienestar de Puebla.

Con la firma de esta carta, se con-
solida un compromiso compartido entre 
los sectores participantes para avanzar 
hacia una ciudad más innovadora, soste-
nible e inclusiva, posicionando a Puebla 
como un referente en desarrollo urbano 
inteligente a nivel nacional e internacio-
nal. °REDACCIÓN

PAN no irá en coalición con el PRI en 2027 
ni 2030, confirma Jorge Romero en Puebla
Puebla, Pue. – Durante su visita a la ca-
pital poblana, Jorge Romero Herrera, 
presidente nacional del Partido Acción 
Nacional (PAN), confirmó que esta fuerza 
política no formará coalición con el PRI 
para los procesos electorales de 2027 
y 2030. Afirmó que el PAN respetará su 
identidad, y negó que exista división en-
tre la militancia.

Romero Herrera explicó que varios pa-
nistas en distintos estados han manifesta-
do su deseo de iniciar una nueva etapa, en 
la que el PAN se consolide nuevamente 
como opción única en las elecciones. “Es 
una inmensa mayoría dentro del PAN la 
que prefiere concluir con esa etapa de coa-
lición”, declaró el dirigente nacional.

PAN entra en una nueva fase: Dirigente nacional
 “Nosotros estamos conscientes de cómo 
ha sido nuestro papel en los últimos años, 

en donde, por las circunstancias de enton-
ces, existió una coalición con ellos –PRI–, 
pero tenemos claro que ya empezó una 
nueva etapa, una nueva fase en donde 
existen muchas voces que están pidiendo 
que le apostemos por nuestra propia iden-
tidad”, agregó Romero Herrera.

Durante su visita del 11 de junio, el 
presidente del PAN se reunió con lideraz-
gos locales encargados de tareas legis-
lativas y de gobierno, acompañado por 
Mario Riestra Piña, dirigente estatal del 
partido, y la secretaria general, Genove-
va Huerta Villegas.

Romero niega ruptura en el panismo poblano
Ante los cuestionamientos sobre una po-
sible ruptura interna en el PAN Puebla, 
Romero Herrera respondió que no tenía 
conocimiento de divisiones, pero que inves-
tigará lo que está ocurriendo. Aclaró que en 

el partido existen diferencias naturales y 
una pluralidad de opiniones, pero estas se 
atienden mediante el diálogo. “Bajo ningu-
na circunstancia estamos sabiendo que el 
PAN en Puebla está dividido, para nada”, 
subrayó Romero frente a Riestra y Huerta.

Eduardo Rivera no asistió 
por motivos de agenda
Romero Herrera también aclaró que 
Eduardo Rivera Pérez, ex candidato a la 
gubernatura en 2024, fue convocado a la 
reunión, pero no pudo asistir por cuestio-
nes de agenda laboral. °AURELIA NAVARRO
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Ley Anti Milpa, proceso de regulación 
para sancionar actos irregulares: AA

Congreso de Puebla 
alista aprobación de Ley 
de Ciberseguridad pese a 
oposición de PAN y MC
Puebla, Pue. – Pese a la resistencia 
de diputados de oposición, del Par-
tido Acción Nacional (PAN) y Movi-
miento Ciudadano (MC), el Congreso 
local aprobará mañana jueves la Ley 
de Ciberseguridad, la cual contempla 
penas de hasta 3 años de prisión por 
ciberacoso.

Tal como se había adelantado, los 
diputados de la Comisión de Procu-
ración y Administración de Justicia 
aprobaron el dictamen este miércoles, 
en medio de cuestionamientos por 
presuntas ambigüedades, señaladas 
por las diputadas Susana Riestra Piña 
(PAN) y Fedrha Suriano Corrales (MC).

La diputada de oposición Fedrha 
Suriano Corrales pidió al Congreso 
local postergar la aprobación de la 
Ley Contra el Ciberacoso, al advertir 
que la iniciativa no ha sido enriqueci-
da y podría aprobarse “al vapor”.

Suriano Corrales dejó entrever 
que el dictamen se aprobaría por im-
posición del partido Morena, luego de 
que los legisladores recibieran la pro-
puesta apenas anoche, sin el tiempo 
suficiente para analizarla de forma 
adecuada.

MC PRESENTÓ ANTES UNA 
PROPUESTA SIMILAR 
La legisladora de MC explicó que la 
iniciativa que se someterá a votación 
corresponde al exdiputado y actual 
coordinador de Gabinete, José Luis 
García Parra, quien la presentó en 
noviembre de 2024. Sin embargo, re-
cordó que ella presentó una propues-
ta similar desde el inicio de la LXII Le-
gislatura, por lo que consideró injusto 
que se dé prioridad al planteamiento 
de un exlegislador sobre el de un di-
putado en funciones.

MC EXIGE MESAS DE TRABAJO
Suriano Corrales insistió en que la 
Ley Contra el Ciberacoso debe man-
tenerse en comisión para incorporar 
otras propuestas y socializar el tema 
en mesas de trabajo.

“Hay un tema de la sociedad que 
falta proteger. Espero que Morena no 
imponga. Queremos mesas de traba-
jo, socializar las iniciativas, siempre 
MC está abierto al diálogo”, expresó.

Advirtió que la iniciativa está in-
completa y debe fortalecerse, ya que 
cualquier ley que se apruebe en el 
Congreso será responsabilidad de 
los 41 diputados, independientemen-
te de su origen partidista.

“A la Comisión de Procuración y 
Justicia no nos circularon en tiempo 
y forma el dictamen. No estamos en 
contra del combate al ciberacoso ni al 
ciberacoso infantil, estamos en con-
tra de que no se hagan mesas de tra-
bajo”, concluyó.  °AURELIA NAVARRO

Una desfachatez posponer audiencia 
a López Zavala, lamentó Monzón

EL GOBERNADOR 
DE PUEBLA REFIRIÓ 
QUE DONDE EXISTA 
CORRUPCIÓN SE DEBE 
APLICAR LA LEY CON 
SENTIDO ESTRICTO.

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- "La Ley 
Anti Milpa tiene que ser un proceso de 
regulación, para que quien quiera servir 
al Estado, quede establecido en la Cons-
titución, que se va a sancionar", aseguró 
el gobernador de Puebla, Alejandro Ar-
menta, al encabezar la mañanera y afir-
mar que quienes promuevan este tipo de 
actos irregulares se les aplicará la ley.

El titular del ejecutivo estatal reiteró 
que donde haya corrupción se debe apli-
car la ley con sentido estricto y no político, 
en este sentido, el mandatario enfatizó 

que su gobierno no persigue a nadie, pro-
mueven valores y principios "Entonces 
las leyes se crean para regular la convi-
vencia y garantizar el funcionamiento de 

los órganos del Estado que sirven a la so-
ciedad", subrayó Alejandro Armenta.

El gobernador ejemplifica que la co-
rrupción, los abusos y excesos de poder, 
son la maleza que nace todo el tiempo, 
por ello, hay que limpiar permanentemen-
te. "Hay que transparentar los donativos 
llamados milpa o llamados diezmo, por-
que no me digan que el Museo Barroco 
fue un diezmo, fue una sociedad coludi-
da, un Museo que iba costar 600 millones 
nos cuesta 14 mil millones de pesos, fue  
una acción deliberada de saqueo institu-
cional al amparo del poder", aseveró Ale-
jandro Armenta.

Finalmente, el mandatario dijo que la 
función es servir, no cuánto les va a dejar 
el sexenio o el trienio, lo anterior al se-
ñalar a quienes deseen ser candidatos a 
presidentes municipales, o gobernado-
res. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. Helena Monzón reprobó 
que el Tribunal Colegiado en Materia 
Penal esta autorizando que nuevamen-
te bajo cualquier justificación banal, el 
proceso sobre el juicio donde se dictara 
condena a Javier López por el feminicidio 
de su hermana Cecilia Monzón, esté ca-
yendo en retrasos.

Y es que, acusó que la audiencia nú-
mero 20 que se tenía programada para 
este 11 de junio, se postergó hasta el 
próximo 4 de julio sin una razón de peso 
aparente.

 “Una desfachatez”, califica Helena Monzón
Helena Monzón señaló que la defensa de 
uno de los tres implicados en el feminici-

dio de su hermana actúa con total “desfa-
chatez” al estar presente en la audiencia, 
y pedir permiso de 30 minutos argumen-
tando que tiene calor.

Además de hacer valer su derecho 
constitucional por jornada de trabajo, di-
ciendo que lleva hasta tres casos diferen-
tes por semana lo que rebasa su capaci-
dad, obligando al Tribunal a postergar la 
audiencia que se tenía para este 11 de 
junio, hasta el próximo 4 de julio.

Helena Monzón, dijo que “el avance 
no es el que nos gustaría tener, porque 
el propio Tribunal ya lo nota, para mí no 
está teniendo la suficiente conducción, 
para mí hay una parte que se está dejan-
do a la mano de Dios por parte del Tribu-

nal que implica muchos retrasos, cuando 
son interrupciones de 5 minutos terminan 
siendo de 30 minutos”.

En la última audiencia número 19, 
Monzón explicó que se lograron presen-
tar 3 testigos en el caso, pero reiteró que 
una de las defensas que acostumbra a 
llegar tarde a las citas, pide menos au-
diencias por su “derecho constitucional al 
trabajo”, lo que retrasa el proceso.

        °AURELIA NAVARRO

Delfina Pozos critica a Agua de Puebla y llama a 
enviar pipas en lugar de cobrar regularización

AN aún no decide su 
voto por la Ley Chaleco
Puebla, Pue. El diputado de oposición, Mar-
cos Castro Martínez admitió que el Grupo 
Legislativo del Partido Acción Nacional 
(PAN) aún no define si dará su voto en con-
tra o a favor de la Ley Chaleco.

Marcos Castro Martínez reconoció que 
la premisa en la que el PAN definirá su voto 
está relacionada con la seguridad, y en ese 
apartado hasta ahora la oposición está a 
favor del planteamiento que tiene la presi-
dencia del Congreso local.

No obstante, Marcos Castro Martínez 
consideró importante que la Ley Chaleco 
cuide no criminalizar a los motociclistas, 
para que no sean encajonados en obli-
garlos a usar un casco o un chaleco, pero 
sí cuidar la forma en que las motocicletas 
como vehículo circulen ya reguladas.

“Depende de lo que pase, nosotros –
PAN- estamos esperando a ver qué es lo 
que pasa con los grupos de bikers que se 
oponen. Nosotros con lo que coincidimos 
es con la propuesta que traen en la presi-
dencia del Congreso, el tema fundamental 
de la seguridad, pero sin criminalizar a los 
motociclistas”, dijo Marcos Castro Martínez.  

°AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. – La diputada local por 
el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Delfina Pozos Vergara, consideró 
que, en lugar de lanzar un programa que 
cobre más de 5 mil pesos a familias mo-
rosas para regularizarse en el servicio, 
la empresa Agua de Puebla Para Todos 
debería enviar pipas con agua a las colo-
nias donde sí cobra pero no cumple con 
el abasto.

Pozos Vergara señaló que, si Agua de 
Puebla realmente tuviera la intención de 
ayudar a los usuarios, debería dejar de 
cobrar el servicio en las zonas donde no 
suministra agua, sin importar el pretexto.

Califican de burla el cobro por regularización 
La legisladora priista calificó de cínica a la 
empresa al lanzar un programa que exige 
un pago único de 5 mil 500 pesos para la 
regularización, lo que consideró una burla 
para las familias afectadas.

“Es una falta de respeto porque con ese 
dinero muchas familias sobreviven hasta 
un mes”, reclamó la diputada.

Promoverán amparos contra Agua de Puebla 
Delfina Pozos reiteró su compromiso con 
las familias afectadas y adelantó que se-
guirá promoviendo una cadena de amparos 
en contra de Agua de Puebla Para Todos, 
con el objetivo de respaldar a quienes se 
encuentran en estado de indefensión ante 
los altos cobros sin servicio garantizado.

La congresista también denunció que hay 
casas deshabitadas que reciben recibos con 
cobros excesivos, pese a que las familias re-
portan estas irregularidades sin recibir aten-
ción de la empresa.  °AURELIA NAVARRO
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San Andrés Cholula sede de la Caravana 
de Profesionalización Turística 2025

ENTREGA LUPITA CUAUTLE APOYOS ECONÓMICOS 
Y CAPACITACIÓN A MUJERES EMPRENDEDORAS

San Andrés Cholula, Puebla. – Con el 
propósito de fortalecer las capacidades 
y competencias del gremio hotelero y 
restaurantero en San Andrés Cholula , la 

presidenta municipal Lupita Cuautle To-
rres dio el banderazo a la Caravana de 
Profesionalización Turística 2025. 

La alcaldesa reconoció el compromiso 

con la mejora continua para fortalecer el 
servicio en este pueblo mágico y destacó 
la labor de la Secretaría de Desarrollo Tu-
rístico del Gobierno del Estado y de CA-
NIRAC por impulsar esta capacitación en 
San Andrés Cholula. Además, hizo un lla-
mado a crear sinergias entre municipios 
para promover el turismo y brindar servi-
cios de calidad a las personas visitantes, 
impulsando la riqueza de los pueblos mi-
lenarios de la entidad poblana. 

La Caravana consiste en un ciclo de 
capacitaciones presenciales que pro-
mueven la calidad en el servicio, la hos-
pitalidad la inclusión y el trato adecuado 
al visitante, contribuyendo así a la pro-
fesionalización del sector turístico local, 
así lo informó la titular de la Secretaría 
de Cultura y Turismo, Sandra Luz Prieto 
Budar.

El gobierno actual continúa generan-
do acciones que respalden institucional-
mente al sector hotelero y restaurantero 
y fortalecer la vinculación entre gobiernos 
estatal y municipal, a fin de proyectar a 
San Andrés Cholula como un destino tu-
rístico competitivo e inclusivo. °REDACCIÓN

San Andrés Cholula, Puebla – Con el 
objetivo de continuar impulsando la au-
tonomía económica de las mujeres a 
través de la capacitación y la entrega de 
apoyos económicos, la presidenta muni-
cipal, Lupita Cuautle Torres, encabezó 
la segunda etapa del programa “Mujeres 
Construyendo Resultados”.

Durante el evento, la munícipe desta-
có que este programa tiene como finali-
dad respaldar a las mujeres con forma-
ciones y apoyos económicos apoyar a 

mujeres con formaciones y apoyos eco-
nómicos que pueden utilizar para mejo-
rar sus emprendimientos o para comple-
mentar algún proyecto que fortalezca la 
economía de las mujeres y de sus fami-
lias. Reiteró que su administración tiene 
como prioridad promover la autonomía 
económica de cada mujer y reconocer 
su papel fundamental en el desarrollo 
social.

Por su parte, la titular de la Secreta-
ría del Bienestar, Nohemí Azcatl Cortés, 

mencionó que en esta segunda entrega, 
al igual que en la primera, un total de mil 
mujeres de las colonias, inspectorías y 
juntas auxiliares recibieron una capaci-
tación en materia de emprendimiento, 
así como la cantidad de 1,500 pesos.  

Con estas acciones, el gobierno mu-
nicipal de San Andrés Cholula reafirma 
su compromiso con el empoderamiento 
de las mujeres y el fortalecimiento de una 
vida más justa e igualitaria. 

               °REDACCIÓN

Oriones Marching 
Band hace historia en 
el Vaticano como la 
primera banda mexicana 
en audiencia papal
Puebla, Pue. – La Oriones Marching 
Band, originaria de Ciudad Serdán, 
Puebla, hizo historia al convertirse en 
la primera banda de marcha mexica-
na en participar en una audiencia pa-
pal en el Vaticano. Durante el evento, 
que fue transmitido por el canal oficial 
Vatican News, la agrupación acom-
pañó con piezas tradicionales mexi-
canas el arribo del Papa León XIV a 
la Plaza de San Pedro.

JÓVENES MÚSICOS ORGULLOSOS DE 
REPRESENTAR A MÉXICO
 La presentación se realizó como par-
te de una gira internacional organi-
zada por la Organización Cultural de 
Intercambios Internacionales México 
A.C., resultado de un año de prepara-
ción intensa. La banda está integrada 
por 35 jóvenes músicos, de entre 9 y 
18 años, seleccionados por su disci-
plina y talento artístico.

“Representamos a Ciudad Serdán 
con orgullo. Esta gira es prueba de lo 
que puede lograrse con trabajo con-
junto”, expresó Gerardo Hernández 
Corona, director musical de la banda.

Durante la audiencia, el Papa 
León XIV saludó personalmente a los 
integrantes, quienes le entregaron 
una bandera de México y un som-
brero de charro blanco con detalles 
en azul, como símbolo del orgullo y 
riqueza cultural del país.

Interpretan “Cielito Lindo” y “¡Viva 
México!” en la Plaza de San Pedro 

Como parte del emotivo momento, 
la Oriones Marching Band interpretó 
“Cielito Lindo” y “¡Viva México!”, dos 
himnos representativos del folclore 
nacional, recibiendo el reconocimiento 
del público presente en el Vaticano.

Con esta histórica participación, 
los jóvenes músicos de Ciudad Ser-
dán pusieron en alto el nombre de 
México y reafirmaron el impacto de 
la cultura y el arte como puente entre 
naciones. °ALMA MÉNDEZ
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Autoridades de Texmelucan responden al 
desbordamiento del Atoyac en Tlanalapan

  Autoridades atienden el desbor-
damiento del Atoyac en Texme-
lucan; no hubo lesionados y seis 
viviendas presentaron encharca-
mientos menores

San Martín Texmelucan, Pue. – La Secre-
taría de Gobernación, la Jefatura de Ges-
tión de Riesgos y Protección Civil de San 
Martín Texmelucan y la Coordinación 
General de Protección Civil y Gestión del 
Riesgo de Desastres respondieron de in-
mediato al reporte por el desbordamiento 
de un afluente del río Atoyac, ocurrido en 
la junta auxiliar San Rafael Tlanalapan.

En el sitio del incidente, las autori-
dades activaron el protocolo de atención 
inicial para verificar los riesgos a la po-
blación. Tras la revisión, no se reportaron 
personas atrapadas ni lesionadas, por lo 
que se iniciaron acciones de recuperación 
enfocadas en la limpieza de viviendas.

CASAS CON ENCHARCAMIENTOS 
Y DAÑOS MATERIALES MENORES
Las viviendas afectadas registraron en-
charcamientos de entre 40 y 45 centíme-
tros, lo que provocó humedecimiento de 
enseres domésticos, línea blanca, herra-
mientas, cocinas y baños. Las autoridades 
habilitaron un refugio temporal en la Uni-
dad Deportiva Ángeles Blancos, aunque 
ninguna persona hizo uso del espacio, ya 
que los habitantes regresaron a sus vi-
viendas sin mayores complicaciones.

SEIS VIVIENDAS AFECTADAS; SIN RIESGOS GRAVES
A partir del censo realizado, las autori-
dades confirmaron afectaciones en seis 
viviendas, pero descartaron riesgos signi-
ficativos para la población. No hubo perso-
nas lesionadas ni evacuaciones forzadas, 
de acuerdo con los reportes oficiales.

Para remover el lodo y material de 
arrastre en la Calle Nacional, se desplegó 

un operativo en el que participaron ele-
mentos de Protección Civil, Bomberos, 
Servicios Públicos, y personal de la Se-
cretaría de Gobernación, apoyados con 
dos trascabos, tres camiones de volteo, 
una pipa de 20,000 litros y una motobom-
ba municipal.

BOMBEROS RESCATAN VEHÍCULO ATASCADO 
EN EL LODO 
Durante las labores, los Bomberos muni-
cipales y estatales, junto con personal de 
Gobernación Municipal, lograron resca-
tar un vehículo Ford Explorer con placas 
PDG-21-45 del Estado de México, que se 
encontraba atascado en el lodo. El vehí-
culo fue retirado sin contratiempos.

Las autoridades municipales mantie-
nen la supervisión continua de la zona 
afectada para prevenir nuevos riesgos y 
garantizar la seguridad de los habitantes. 

°CAROLINA GALINDO

San Pedro Cholula aprobó reglas de operación de programas sociales
San Pedro Cholula, Pue.  En un acto tras-
cendental, el gobierno municipal de San 
Pedro Cholula, encabezado por la presi-
denta municipal, Tonantzin Fernández, 
refrendó su compromiso con el bienestar 
de las familias cholultecas mediante la 
aprobación de un importante paquete de 
programas sociales.

Durante la sesión ordinaria de Cabil-
do, y con el voto unánime de los regido-
res, se aprobaron las reglas de operación 
de diversos programas orientados a re-
ducir la brecha social en el municipio, con 
énfasis en la atención a los sectores más 
vulnerables.

La presidenta municipal destacó que 
estos esfuerzos marcan un paso históri-
co en favor de quienes más lo necesitan, 
al garantizar el acceso a recursos que 
impactan directamente en su calidad de 
vida, tanto en lo económico como en lo 
ecológico.

ENTRE LOS PROGRAMAS 
APROBADOS SE ENCUENTRAN:

  “Calentadores Solares 2025”, me-
diante el cual se entregarán 2 mil equipos 

a igual número de familias, beneficiando 
directamente a más de 10 mil personas, 
quienes podrán prescindir del uso de gas, 
generando ahorros y cuidando el medio 
ambiente

   Entrega de becas para cadetes del 
curso de formación inicial correspon-
diente al Ejercicio Fiscal 2025
   Donación de aparatos funcionales 

para personas en situación de vulne-
rabilidad
  Programa “Nutrición con Amor”
  Programa “Estufas Ecológicas 2025”
  Programa “Electrificación no Con-

vencional 2025”
  Programa “Depósitos de Almacena-

miento de Agua 2025”
  Programa “Filtros Purificadores de 

Agua de 3 Etapas 2025”

Los regidores expresaron su respaldo 
a esta iniciativa y reconocieron la visión 
social de la actual administración. Asi-
mismo, reiteraron su compromiso para 
trabajar de la mano con la presidenta mu-
nicipal, asegurando que estos programas 
se apliquen de manera efectiva y trans-
parente. °REDACCIÓN

SMDIF de Cuautlancingo trabaja 
para garantizar el acceso a la justicia 
a los sectores más vulnerables
Cuautlancingo, Pue. Como parte del 
compromiso del Sistema Municipal 
DIF de Cuautlancingo para garantizar 
el acceso a la justicia a los sectores 
más vulnerables, el área jurídica ha 
brindado distintas asesorías aten-
diendo de manera directa a los ciuda-
danos, a través de diversos servicios 
de acompañamiento y orientación 
legal.

De octubre de 2024 a mayo de 
2025 se han realizado:

   423 asesorías jurídicas orientan-
do a la población en temas legales 
como pensiones alimenticias, custo-
dias, violencia familiar, trámites civi-
les, entre otros.
   55 visitas domiciliarias, con el 

objetivo de conocer de cerca la si-
tuación de los usuarios y brindar una 
atención más personalizada.
   47 estudios socioeconómicos para 

respaldar los procesos de gestión de 
apoyos y servicios asistenciales.
   12 acompañamientos jurídicos, en 

los que se ofreció apoyo a las perso-
nas durante trámites legales o admi-
nistrativos, contribuyendo a que no 
enfrenten solos sus procesos.

Estas acciones reflejan el com-
promiso de la dependencia con una 
atención cercana, empática y profe-
sional, centrada en el respeto a los 
derechos humanos y en la mejora de 
la calidad de vida de las familias del 
municipio. El SMDIF invita a la ciu-
dadanía a hacer uso de los servicios 
jurídicos gratuitos disponibles para 
todos. °REDACCIÓN

Atacan a cuatro albañiles en una 
obra en Chietla; dos murieron
Chietla, Pue. Un ataque armado sa-
cudió la comunidad de San Miguel 
Tecolacio, luego de que un hombre 
irrumpiera en una obra de construc-
ción y disparara a quemarropa contra 
cuatro albañiles, dejando un saldo de 
dos personas muertas y dos más gra-
vemente heridas.

Los hechos ocurrieron, la tarde 
de este martes, mientras las víctimas 
realizaban labores de construcción. 

De acuerdo con versiones prelimi-
nares, el agresor, identificado como 
Jaime N., alias “El Pistola Brava”, lle-
gó armado al lugar y sin mediar pala-
bra abrió fuego contra los trabajado-
res, para luego darse a la fuga.

En el lugar perdió la vida Abel y 
en la ambulancia Israel, mientras que 
Omar y Alfredo resultaron con múlti-
ples heridas por arma de fuego, por 
lo que fueron trasladados de urgen-
cia al Hospital General de Izúcar de 
Matamoros.

Elementos de la policía municipal 
y estatal montaron un operativo para 
dar con el responsable, sin que hasta 
el momento se haya logrado su de-
tención. La Fiscalía General del Esta-
do ya investiga el caso como un doble 
homicidio doloso, mientras continúa 
la búsqueda del presunto multihomi-
cida. °URIEL MENDOZA
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A VECES LOS COMBATES MÁS DU-
ros no se libran sobre el tatami, 

sino ante las miradas de quienes du-
dan de tu derecho a estar ahí, 
y Mazikeen Delgado Castillo 
conoce bien esa batalla. En-
tre febrero y junio de 2023 
su nombre apareció en múl-

Pero su historia nació mucho an-
tes de la tormenta de titulares que la 
colocaron en el centro del debate so-
bre la participación de atletas trans-
género en la categoría femenina. Co-
menzó en la infancia, en un salón de 
maternal, con un pequeño bálsamo 
labial entre las manos.

tiples medios deportivos y generalistas, 
dentro y fuera del país, por “romper 
barreras en el jiu-jitsu brasileño”. Lo 
que para muchos fue un hito, para 
ella se convirtió en el epicentro de una 
tormenta mediática que nunca buscó 
protagonizar y la alejó de su deporte 
para iniciar un proceso terapéutico. FO

T
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‘TODA ACCIÓN DE UNA MUJER 
TRANS ES UN ACTO POLÍTICO’: 

LA HISTORIA DE MAZIKEEN 
CASTILLO EN EL JIU-JITSU

La primera mujer trans de México en competir en una categoría femenina  
del jiu-jitsu brasileño habla del odio y desinformación que han seguido a sus victorias.

POR 

KENIA 
HERNÁNDEZ RIVER A

LGBTTTIQ+
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“Cuando se habla de personas 
trans, muchos piensan que es algo 
que uno decide al llegar a la adoles-
cencia o a la adultez. En mi caso no 
fue así. Tenía tres años. Jugaba con 
un bálsamo cuando una compañera 
me dijo: ‘Eso solo lo usan las niñas’. 
Y yo le respondí: ‘Es que yo soy una 
niña’. Ella insistió: ‘No, tú eres un 
niño’. En ese momento algo explotó 
dentro de mí. La gente no me per-
cibía como yo lo hacía”, cuenta en 
entrevista con NW Noticias la ahora 
joven de 26 años.

Eso sucedió más de una década 
antes de que Mazikeen —nombre 
que eligió y que ya aparece en su 
documentación oficial— descubrie-
ra la palabra “trans”. Tenía 18 años 
cuando, navegando en internet, se 
topó con la historia de Victoria 
Volkova, modelo y creadora de con-
tenido mexicana, conocida por com-
partir públicamente su proceso de 
transición. Aunque inicialmente se 
definió en su adolescencia como un 
chico gay debido a los prejuicios so-
ciales, Volkova en realidad siempre 
tuvo clara su identidad femenina.

Hasta entonces, Mazikeen había 
crecido sin referencias, por ello la 
historia de la también actriz la tocó 
profundamente. “En la nota mencio-
naban cómo Tinder le cerró la cuen-
ta, [una experiencia relatada por la 
youtuber en 2016]. Al leerla me sentí 
reflejada. Había algo en el vacío que 
ella narraba que yo también vivía”, 
recuerda la también arquitecta egre-
sada de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP).

A pesar del reconocimiento que 
empezó a encontrar en otras histo-
rias, Mazikeen no pudo iniciar su 
transición en ese momento. Recién 
había ingresado en la escuela y atra-
vesaba una etapa familiar comple-
ja. Las circunstancias la obligaron 

fue muy respetuoso en su trato. Nun-
ca me sentí discriminada, quizá por 
esa razón le tengo cariño a esta arte 
marcial.

“Es raro o nunca pasa que alguien 
llegue y diga: ‘Hola, soy una mujer 
cisgénero (que se identifica con el 
género asignado al nacer), y quiero 
participar aquí’. Me da ansiedad. Te-
nemos que estar seguras y convenci-
das de que no vamos a ser atacadas 
en cualquier momento”, añade a la 
conversación. 

“ME TOCABAN DEL BRAZO 
Y ME ARDÍA LA PIEL”
EN ZAPATA TEAM PUEBLA ENCONTRÓ 
comunidad y respeto. Allí también 
vivió los efectos más agudos del tra-
tamiento de reemplazo hormonal 
(TRH), como la pérdida de masa 
muscular, el aumento de grasa y la 
fatiga extrema, lo cual dificultó sus 
entrenamientos. “Podía estar a me-
dia clase y ya no podía moverme”, 
asegura. De igual manera, sufrió sen-
sibilidad extrema en la piel durante 
ciertos periodos del mes: “Es un de-
porte muy invasivo. Me tocaban del 
brazo y me ardía la piel”.

La atleta explica su terapia hor-
monal de la siguiente manera: “Pue-
des llegar a perder prácticamente 30 
por ciento de tu masa muscular en 
meses y también cambia la densidad 
ósea. El cansancio es enorme. Antes 
salía a correr sin problema alguno, 
pero cuando inicié mi TRH a mitad 
de clase estaba agotada, en una se-
sión de hora y media. No es un trata-
miento exacto. Mi endocrinóloga me 
dijo: ‘Toma esta dosis y te veo en tres 
meses, a ver qué pasa’. Es de ensayo y 
error. El mío es por inyecciones”.

De acuerdo con la Clínica Mayo, 
el TRH implica tomar fármacos para 
bloquear la acción de la hormona 
testosterona. Generalmente se su-

a permanecer en el “clóset” varios 
años más.

LA IDENTIDAD COMO 
CARTA DE PRESENTACIÓN
RECIÉN EN 2021 LLEGARON LOS CAM-
bios. Con el cabello quebrado y me-
chones violeta, se preparaba para 
cerrar su etapa universitaria, daba 
los primeros pasos en su transición 
y descubría, casi por accidente, una 
nueva pasión: el jiu-jitsu.
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“Pasé por una decena de discipli-
nas porque me aburro fácilmente. 
Mi mamá fue una gran inspiración 
al practicar taekwondo y karate; 
siempre quiso que me metiera a 
deportes de combate. En la carrera 
estuve un tiempo en krav maga (sis-
tema israelí de defensa personal). Me 
gusta mantenerme activa, entonces 
un día vi que a dos cuadras de mi 
casa había una academia de jiu-jitsu. 
No tenía idea de qué se trataba, pero 
fui a una clase muestra”, agrega des-
de su hogar en Puebla. 

Para entonces, Mazikeen ya estaba 
en su transición. Para ella, su iden-
tidad es una carta de presentación, 
mientras que para otras personas 
no es así. Llegó al lugar con su nom-
bre y con la ansiedad inevitable de 
presentarse en un mundo que no 
siempre está preparado: “De una u 
otra manera nosotras tenemos la ne-
cesidad de primero tocar base a ver 
si es estable y sí, mi sensei siempre 

“¿Por qué el 
cuerpo de una 
mujer tiene que 
encajar en un 
molde para que 
sea válido?”

10-13 Deportista trans.indd   11 04/06/25   12:03
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Aplazan audiencia de 
“El Mayo” Zambada 
en EU tras petición 

de la fiscalía de 
Nueva York

El aplazamiento se da en medio de las negociaciones 
entre la defensa y los fiscales estadounidenses para 
llegar a un acuerdo y evitar un juicio donde el capo 

deba enfrentar la pena de muerte. 

POR: REDACCIÓN / NOROESTE

U
n juez federal aplazó la 
audiencia contra Ismael “El 
Mayo” Zambada que estaba 
programada a mediados 
de junio para dar tiempo 

a que la defensa del narcotraficante y 
los fiscales puedan llegar a un posible 
acuerdo.

El juez Brian M. Cogan de la Corte 
Federal del Distrito Este de Nueva York 
fijó la comparecencia para el próximo 25 
de agosto a las 12:00 p.m. (hora local), 
luego de que la fiscalía del mismo estado 
envió una carta este mismo miércoles so-
licitando que la cita programada para el 
16 de junio se aplazara por aproximada-
mente 60 días o hasta una fecha posterior 
que resultara conveniente. 

A través de una carta dirigida al juez, 
el fiscal Joseph Nocella Jr. indicó que la 
postergación permitiría continuar con la 
revisión de materiales confidenciales y 
con el posible avance hacia una resolu-
ción del caso, sin la necesidad de llegar a 
un juicio, lo cual ha sido explorado duran-
te el proceso judicial en curso.

“Las partes han intercambiado ciertos 
materiales de descubrimiento y han dis-
cutido la posibilidad de una resolución 
antes del juicio, lo que ha ocurrido du-
rante la pendencia del proceso del caso 
capital”, señala la carta. 

El documento también indica que 
las partes aún están a la espera de la 
conclusión del proceso de pena capital. 
Mientras tanto, el gobierno estadouni-
dense evalúa si el caso requerirá la apli-
cación de procedimientos de informa-
ción clasificada.

NEGOCIACIONES ENTRE LA DEFENSA 
DE “EL MAYO” Y FISCALES
La audiencia de “El Mayo” inicialmente 
programada para el 22 de abril de este 
año, ya había sido reprogramada para 
el 16 de junio debido a un conflicto de 
disponibilidad entre la defensa y las au-
toridades estadounidenses. El cambio 
fue aprobado a inicios de abril por el 
juez Cogan. 

Lo que busca la defensa de “El Mayo” 

es llegar a un acuerdo con los fiscales 
para evitar que se le aplique la pena de 
muerte, a cambio de que se declare cul-
pable por alguno de los delitos que se le 
imputan.

Zambada García enfrenta 17 cargos 
en Estados Unidos por delitos supuesta-
mente cometidos entre 1989 y 2024. En-
tre los crímenes que se le atribuyen está 
la participación continua en una empresa 
criminal; conspiración internacional para 
fabricar y distribuir fentanilo, cocaína, he-
roína, metanfetamina y marihuana, así 
como conspiración para lavar dinero pro-
veniente del narcotráfico.

A través de una carta enviada al 
consulado de México en Nueva York a 
finales de febrero, el capo exigió al go-
bierno de Claudia Sheinbaum reclamar 
su repatriación e impedir que le aplica-
ran la pena de muerte, pues su arresto 
y traslado a Estados Unidos se dio de 
una forma “ilegal”.

“Si el Gobierno de México no actúa, el 
suscrito seré condenado a pena de muer-
te sin lugar a ninguna duda y además 
esto constituirá un precedente peligroso 
que permitiría que en cualquier momento 
cualquier Gobierno extranjero pudiera de 
manera impune violentar nuestro territo-
rio y soberanía, interviniendo para la de-
tención de cualquier persona, incluso po-
líticos o funcionarios del Gobierno, para 
ser trasladados a la jurisdicción nortea-
mericana sin que nada suceda”, señaló 
en el documento.

Zambada García ha acusado a Joa-
quín Guzmán López, uno de los hijos de 
“El Chapo” Guzmán y líder de los Chapi-
tos, de haberlo secuestrado y traslada-
do en contra de su voluntad a El Paso, 
Texas, el 25 de julio de 2024, donde am-
bos fueron arrestados por autoridades 
estadounidenses.

Al respecto, el fiscal General de la Re-
pública, Alejandro Gertz Manero, informó 
en días pasados que México ha solicita-
do en cuatro ocasiones la extradición del 
narcotraficante, pero hasta ahora no ha 
obtenido una respuesta de Estados Uni-
dos.  CON INFORMACIÓN DE NOROESTE.
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